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微议录

“嗯？这是什么？”上个月底，第 72

集团军某旅四连一排战士项洁刚搬回

宿 舍 ，就 惊 讶 地 发 出 这 样 一 个 疑 问 。

原来，他发现阔别一周的营房里不仅

秩序井然，电视机上还端端正正贴着

一张纸。走近细看，竟是一封感谢信，

只见上面写着——

“四连的战友，感谢你们在紧张忙

碌的工作生活中，特意为我们打扫出

一栋干净、整洁的营房，让我们感到宾

至如归……期待你们来‘抗洪救灾模

范连’做客！”

读罢信件，项洁一抬头，发现身边

早已围过来不少战友，大家脸上洋溢

着灿烂的笑容。寒冬凛冽，虽然刚从

野外驻训场回来，但他们心里都觉得

暖暖的。

与此同时，隔壁的二排宿舍里也

传来阵阵笑声，战士赵传洲同样发现

了一封感谢信，班长何天琦正招呼大

家一起看——

“ 初 入 营 房 大 门 ，我 们 便 能 感 觉

到 你 们 的 用 心 ，每 一 处 细 节 都 体 现

了 你 们 的 品 味 和 对 生 活 的 热 爱 ，你

们 的 文 化 氛 围 标 准 很 高 ，很 值 得 我

们学习……”

“看来之前的努力没有白费，兄弟

单位都给咱们点赞了！”读完信后，何

天琦一句感慨把大伙儿带回了半个多

月以前。当时，因旅里要承办集团军

英模连队比武，该连需搬到野外驻训

场暂住，把营房让给某旅“抗洪救灾模

范连”。为让兄弟单位战友感受到家

的温暖，四连官兵利用休息时间提前

对营房进行了彻底打扫和规整。

两封感谢信，搅动官兵心，顿时成

为全连关注的焦点，大家心里涌动着

骄傲和幸福感。据了解，该连一年到

头有大半时间在外驻训，营房虽然多

次被其他连队借住，但像这样的感谢

信还是头一回收到。

指导员何睿健第一时间知道了感

谢信的事，马上请连队文书抄写了一

份，他意识到这是开展随机教育的生

动教材。不过，他没有急于“做动作”，

而是先让官兵热议。直到当天晚点名

时，他才“顺带”着提了提感谢信，并提

了几个问题请大家思考——

“有没有觉得咱们连队之前‘平淡

无奇’，如今被荣誉连队点赞了，才发

现自己原来也有过人之处？”

“大家有没有听说，在得知咱们连

每 天 都 会 把 荣 誉 室 里 的 牌 匾 擦 一 遍

后 ，尽 管 比 武 期 间 压 力 很 大 、节 奏 很

快，‘抗洪救灾模范连’的战友还是每

天帮我们擦一遍荣誉牌匾？”

“因为这两封感谢信，我们和‘抗

洪救灾模范连’的战友有了一次跨越

时空的交流，大家想不想真的和他们

认识一下？”

随后几天，该连官兵仍在自发地

围绕感谢信进行讨论，有的说“没有一

个荣誉连队徒有虚名，他们身上有太

多值得我们学习的长处”，有的说“原

来我们也不差，在荣誉连队战友的眼

里，我们也有闪光点”，还有的说“曾经

对连队有些做法产生过抱怨，觉得没

必要工作标准那么高，如今看来，只有

自 己 足 够 过 硬 ，才 能 得 到 别 人 尊

重”……根据全连官兵的意见建议，该

连 决 定 主 动 和“ 抗 洪 救 灾 模 范 连 ”沟

通，协商建立联学共建机制。

于是，何睿健拨通了“抗洪救灾模

范连”指导员刘宁博的电话，两人一拍

即合。两个连队商定，接下来的第一

步，他们将通过远程连线的方式，组织

一场“经验联享会”，讲讲结束的这场

比武背后的故事和感谢信始末。
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感谢“感谢信”，让我们有机会通

过别人的眼睛审视自己，并发现连队

隐藏在平凡背后的不平凡。

——班长何天琦

因为自身体能基础薄弱，我不太

适应之前的训练强度。但我知道，作

为一名装甲兵，必须具备过硬的体能

素质，所以一直在咬牙坚持。这次从

感谢信中看到兄弟单位战友对我们高

度肯定后，我继续突破自己的决心更

加坚定。

——上等兵吴权法

现在回想起来，为了让兄弟单位

的战友感到“宾至如归”，大家加班加

点 整 治 营 房 ，高 标 准 整 理 库 室 、高 标

准设计电子板报、高标准打扫内务卫

生 …… 一 系 列 的“ 高 标 准 ”让 我 一 度

心 生 怨 言 ：“ 不 就 是 来 咱 们 连 短 暂 借

住一段时间，至于把自己搞得这么累

吗？”如今收到这两封感谢信，我才发

现，原来在自己眼中没啥意义的繁琐

工作，却带给了别人偌大的感动和力

量！我一下子觉得，那些辛苦付出都

值了！

——下士柯祥宁

感 谢“ 抗 洪 救 灾 模 范 连 ”的 战 友

们带给我的温暖和感动，是他们让我

对 同 甘 共 苦 有 了 更 加 深 刻 的 感 悟 。

我们虽隶属不同单位，却肩负着共同

的 使 命 ；我 们 虽 不 曾 见 面 ，却 都 想 着

多 为 对 方 提 供 一 些 帮 助 。 期 待 未 来

有一天，我们两个连能在大项任务中

并肩作战。

——下士邓扬威

我在四连服役已经 18 年，是连队

土生土长的兵，见证了连队的发展壮

大，对连队的感情格外深厚。如今，我

不得不退伍了，内心十分不舍。听说

感谢信的事儿以后，我感到非常自豪

和骄傲。能够得到兄弟单位的肯定，

对我们来说是一种莫大的激励，战友

们在新的一年一定会鼓足干劲，取得

新的更大成绩。

——一级上士徐雷（已退伍）

身处幽兰之室，久而不闻其香。过

去，有些官兵可能“只缘身在此山中”，

而看不到连队的一些好传统、闪光点。

这两封感谢信的出现，可以让官兵更好

地认识到自己的优长，从而增强对连队

的认同感、归属感和荣誉感。

——指导员何睿健

虽然目前还没有和“抗洪救灾模

范 连 ”的 战 友 见 过 面 ，却 感 觉 神 交 已

久。今后我们如果有机会借住兄弟单

位营房，也要借鉴他们的好做法，来一

场温暖的“相逢”。

——司务长曾克强

（一）

四连的战友们，相信大家都

一样，有着新时代革命军人的一腔

热血，有着同样优秀的能力素质，

虽没有真正意义上与你们面对面

促膝长谈，但这栋楼里物品的细节

无不向我们展示着你们的卓越！

首先说一声感谢。感谢贵

单位在紧张忙碌的工作生活中，

特意为我们连腾出干净、整洁的

营房。我们连这一年也经历了

几次搬家，对搬家的复杂繁琐感

同身受。所以看到你们的良苦

用心，我们真的感到无比温暖。

其次谈一下感受。在为连

队争光、与其他连队比武过程中，

我们抱着学习的态度观察各个

单位。因为之前20个月，我们一

直担负着值班任务，营房正规化

建设欠账不少，需要向先进连队

学习借鉴。你们有关氛围营造

的种种创意、不同设施的摆放，包

括晾衣场等场所的有序设置都

给我们很大启发。

最后，感谢这次“相遇”，让

大家进一步看清了自己，我们在

有些方面仍与你们存在不小差

距。回去以后，我们一定提高标

准，刻苦训练，尽快把短板补齐。

感谢信摘登

严冬时节，寒风凛冽，陆军装甲兵学

院蚌埠校区指挥所演练激战正酣。据了

解，此次演练改变以往多以文本、语音导

调模式，新增运用静态、动态态势图组织

导调，增强演练含“战”量，全面提升参演

学员指挥作战能力。

“我们培养的是未来战场指挥员，教

学训练必须贴近实战。”该校区领导介

绍，第二批主题教育开展以来，他们牢固

树立为战育人鲜明导向，把学思践悟与

教学训练中心工作结合起来，引导广大

教员思战研战教战，着力破解教学训练

瓶颈问题，积极推动主题教育在实战化

教学能力提升上彰显实效。

射击精度低、安全风险高……这是

困扰夜间坦克训练质效提升的难题。为

此，他们成立“领导+专家”攻关团队，深

入部队一线调研，梳理夜间射击经验，创

新组训方法，构设多种类目标，研制新型

热像靶，拓展装备夜视能力，取得明显突

破。

既要找准问题，更要定实措施。翻

开该校区主题教育问题清单，总计 50 余

个问题有一半以上与教学训练、教学保

障相关。笔者了解到，他们多次征求基

层意见建议，召开常委会专题研究审议，

确保整改措施靶向准、落点实。

不仅如此，他们还突出帮建教研任

务较重、矛盾问题集中、建设基础薄弱的

单位，班子成员包下“责任田”，立下“军

令状”，沉到一线解剖麻雀，现地解决问

题，加强跟踪督导，持续在教学训练攻坚

克难上出实招、办实事。

精准发力，为战育人谋打赢。一门

课程被评为“国家级一流本科课程”，一

个教研室被表彰为陆军“四铁”先进单

位……随着主题教育不断深入，多个制

约实战化教学能力提升的难题被攻克，

广 大 教 员 为 战 育 人 、练 兵 备 战 热 情 高

涨，校区全面建设跑出了“加速度”。

为战育人谋打赢
■金诗铭 代亚楠 吴继宏

特别推荐

“机关统筹工作不科学，导致基层

出现忙乱现象”“有的单位不善于统任

务 、统 工 作 、统 力 量 ，拿 着 对 讲 机 等 通

知”……近日，新疆军区某红军师召开

机 关 基 层 双 向 讲 评 会 ，基 层 官 兵 代 表

提意见各抒己见、畅所欲言，机关干部

讲问题直言不讳、一针见血，相互之间

不 遮 不 掩 、不 留 情 面 ，现 场“ 辣 味 ”十

足。

“双向讲评的目的是为了发现问题

和查找不足，以便下一步更好地改进工

作。”该师领导告诉记者，年终岁首，组织

开展机关基层双向讲评，有利于从多个

角度审视工作，总结得失，为新年度工作

筹划标定更清晰的路径。

“起初，大家还有些碍于情面。”参加

会议的某团李营长感慨，“但师领导用一

段幽默的语言打消了我们的思想顾虑。”

据介绍，为了防止基层官兵讲机关问题

时遮遮掩掩、蜻蜓点水，提意见浅尝辄

止、含糊不清，此次讲评会由师领导主

持，鼓励基层官兵大胆讲出心中呼声，现

场氛围十分热烈。

讲真话、说实情、亮家丑……活动现

场，某红军团二营王教导员一口气点出

师机关存在的 3 个问题，每个问题都有

理有据、切中要害。机关部门领导诚恳

认领，承诺整改定人定时。

“基层是部队全部工作和战斗力的

基础，依靠基层、建强基层一刻也不能放

松。”讲评会结束，师政治工作部组织科

周 科 长 告 诉 记 者 ，会 上 共 提 出 24 个 问

题，涉及自主抓建、服务中心、末端落实

各个方面，形成 30 余条指导性意见。他

们将结合此次讲评情况，形成责任清单、

制订整改措施，定期检查落实情况，推动

问题清零见底。

据了解，去年以来，该师压茬推进为

基层办实事计划落地落实，办结 134 件

实事，受到基层官兵广泛好评。

新疆军区某红军师开展机关基层双向讲评—

讲问题不遮不掩 提意见畅所欲言
■张 斌 本报特约记者 李 康

一线直播间

近日，新疆军区某团侦察分队组织实战化训练，锤炼官兵

应急反应与协同作战能力。 韦纯潘摄

预告：得知此事，我们第一时间联系了借住四连的某旅“抗洪救灾模范连”，请他们从另一个视角讲述感谢信背后的故事，敬请关注。

——编 者

新闻前哨

为 保 障 比
武，第 72 集团军
某旅四连把营房
腾给兄弟单位暂
住 。 比 武 结 束 ，
四连官兵返回营
区 ，有 了 惊 喜 的
发现—

（二）

借 住 贵 连 的 这 段

时间，对于我们来说是

一 段 宝 贵 且 难 忘 的 经

历。

感 谢 你 们 提 供 的

舒适环境，让我们感到

宾 至 如 归 。 留 守 官 兵

还经常前来嘘寒问暖，

看我们还有什么需求，

哪怕很麻烦，他们都会

尽力满足。

战 友 们 ，我 们 走

了。我们会把这份情谊

珍藏在心底，化作前进

的动力。如果有机会，

欢 迎 你 们 到 我 们 连 做

客！

（内容有删减）
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